
财迷║他养白象，你买屌豹：基建水闸重开和拼多多上市 

 

最近有如下热点：首先是邪恶米帝又叫嚣要把 2000 亿产品关税从 10

巴仙上涨到 25 巴仙： 

 

 

同时神州发起 600 亿的反击战： 

 

 

还有，拼多多上市，据说屌豹了： 



 

 

然后，最近连着开了三个会议：7.23的政务院常务会议： 



 

 

7.30 的军机会议： 

 

 

以及金稳委第二次会议： 

 

  

毛衣战战火日酣之大背景下，上述消息间有何联系？对我等草民影响

几何？我等草民又当如何趋利避害？ 

 

财迷这里且就上述问题尝试为列位看官做一番解毒和推演： 

  

毛衣战升级下神州的应对 

  

毛衣战开始后，神州除了关税反制，似乎还放任离岸人仔汇率一度跌

到 6.9: 



 

 

除此之外，最近庙堂中会议对货币政策和财政政策的描述也逐渐变得

微妙：7.23政务院常委会的调子是“积极的财政政策要更加积极，稳

健的货币政策要松紧适度”。意思就是财政要想办法上项目，货币方

面该放的水还是要放。 

 

与之相应的就是那几日中堂大人踏上高原，拍板上马川藏线。其中免

不了有用项目凝聚人心，带好队伍的赶脚： 



 

 

而 7 月最后一天的军机处会议的调子是“财政政策要在扩大内需和结

构调整上发挥更大作用。要把好货币供给总闸门，保持流动性合理充

裕。要做好稳就业、稳金融、稳外贸、稳外资、稳投资、稳预期工

作。保护在华外资企业合法权益。” 

 

这里面出现最频繁的就是“稳”，重点那就是掌控——把好货币供给

闸门，没事不能乱放水。但要稳住局面，一点水不放也是不可能的。

所以好钢要用到刀刃上，尽量用最少的水来做最多的事。 

 

路边社或有各种议论。财迷只能晒笑，无法置啄（此处有删节）。 

  

至于金稳委召开二次会议，那主要就是对军机会议的落实，其技术操

作要点如下：1）防风险同时要稳增长，所以该放水还得放水；2）货

币总闸门不能放太大，设立考核制度鼓励银行贷款给实体经济和小微

企业；3）货币放水不增加，实在不行就发国债，减税；4）金融改革



就是大中小金融机构重新洗牌，国外的金融机构进入神州搁置不谈；

5）下面的同志之前乱放水也是不得已，只要改了，还是好同志；6）

打击各种金融机构，货币回笼，不亦快哉。 

  

上面几点也就罢了，最紧要的是下面这个操作：此次会议重点研究了

结构性去(zhuan)杠杆和”促进国际(shang)收支(men)平衡(ban)”。

虽然这最重要的操作用了春秋笔法，一笔带过，但傻子也知道这意味

着啥（此处有删节）——前段时间连民航的外勤都从美刀结算换成了

人仔结算，就可见全豹之一斑。 

  

转杠杆和上 gate板的影响财迷有文章谈过，这里不再赘述。川藏线要

全面上马传递的信息是货币供给总闸门又要缓慢重新开启，基建狂魔

貌似又要暴走——不搞基（建）是不行的，只有放水上项目才能够过

日子这样子——辣么，这会产生神马后果？财迷试着推演如下： 

 

奶牛变身白象？ 

  

放水搞基建，上项目有一个问题：如果你基建搞得好，那就是奶牛—

—要想富，先修路。基建搞好了，外商才会来投资开厂，你的东西才

卖的出去。不然外商来到你这地方，发现都是泥巴路面，三天两头停

电，那肯定是赶紧走人的。 

  



但如果大搞基建，盲目上项目，那恐怕就是养白象。 

 

科普下：古暹罗（今泰国）盛产大象，白色的象非常稀少，所以被视

为珍宝。一般的大象可以用来劳动，但是白象只能用来供养，不能劳

动。此类大象如果不劳动的话，花销很大，即使是泰国的一般贵族也

养不起。所以如果国王对那个臣下不满就送他一头白象，既是宝物又

是御赐，那么大臣就得更好地供奉白象，于是家道很快就衰落。后来

英国佬们就把白象（white elephant) 称为昂贵而无用之物的代名

词，全世界都通行。 

  

神州如今再上马项目，或有奶牛变为白象的可能性，其原因如下： 

  

A) 神州这几年来铁路建设不断加速，铁路复线里程和电气化里程都翻

了一番： 

 



 

类似的，1999 年我国高速公路总里程才突破 1万公里，2003 年年底超

过 2.9万公里，位居世界第二，2008年四万亿后神州高速路里程快速

增长。 

 

  

这都是因为神州加入 WTO后需要搞好基础建设，变身世界工厂。铁路/

公路修好了把货物运出去卖给欧猪米帝淫民，回报率杠杠的。 

 

但如今毛衣战战火升温，关税越来越高，神州的产品眼看着就卖不出

去了。再搞基建修铁路和高速，回报率实在可疑。 

  

B）早在 2016 年底，神州高速公路总里程就已突破 13万公里，比世界

第一的米帝还多了数万公里。话说米帝号称车轮之国，全国 80%以上的

土地都适宜居住和通车: 



 

 

而神州至少一半的土地是高原、山地和沙漠（胡焕庸线的左边），不

适宜人居，也不适合通车： 



 

 

而如今神州东部密集地带的高速路网已经基本完善。这是大部分已经

完成的高速公路网： 

 

  



这是大部分已经完成的高速铁路网： 

 

  

米帝如今高速路总里程木有神州多，不是米帝修不起，是回报太低不

愿意修。神州东部地区的公路铁路网已经比米帝要更密集，在此情况

下神州要建更多铁路公路，投资回报率恐怕不会很高。 

 

不要和我讲长城、大运河之类大工程“功在当代，利在千秋“的问

题。长城造好之后，神州还不是该五胡乱华就五胡乱华，该土木堡大

败就土木堡大败，效益在哪里？大运河造好之后之后一直有淤塞问

题，而元代就已经开始更便宜的海运而不是陆运。漕运除了造就一个

盐漕总督的肥缺和相关的既得利益集团，效益也很可疑。何况如今经

济系统比以前复杂了不知多少，养白象的后患恐怕会更多。 

  



养白象的后果与屌豹的诞生 

 

养了白象，后患如下： 

  

第一，养白象就肯定要发债。众所周知，神州杠杆已经很高，所以庙

堂把防风险去杠杆摆到了当前经济工作的首位。之前欠债还可以转杠

杆甩锅，但杠杆甩给居民这办法只能用一次，以后再欠债游荡如何？ 

  

第二，铁公鸡项目累计下来的存量越大，其折旧维修管理成本越高，

导致拉动经济的力量就会越来越弱。不错，是可以搞高铁价格浮动，

高速路收费。但怎奈神州人口大趋势是向下的： 

 

 

人口减少了，可以收费的人和车辆都变少，维修管理费用就会增加，

过度基建的副作用多半会逐渐显现，白象就会诞生。为了养活这一群



“白象”，到时候多半又要引入“民间投资”，化公为私，让黑老大

们接盘去创收，为物流增加更多负担。 

  

第三是环保问题。不说远了，我们都知道的三峡工程，除了给电费里

增加了一块至今还未免掉的“三峡建设费”养肥了（此处有删节）之

外，据说就和鄱阳湖间隙性干涸有关。而且三峡工程好歹是建好后发

电有回报的，这些高速路建好后会有多少车通行都是个问题。 

  

第四，也是最重要的——对产业升级的挤出效应。如今毛衣战升温，

神州需要的是重点搞基础科研，加紧科技升级，搞出一些谷歌、大

众、丰田之类的尖端科技来卖给东南亚猴子、中东土豪、北极熊和非

洲黑叔叔。所以我们恐怕应该重点投资芯片、AI之类的高科技产业。

现在好不容易从牙缝里挤出一点钱来，却要投资去基建养白象。长此

以往，走正路的神州何以打败米帝邪路国家，解放全人类？ 

  

更麻烦的是，只要一搞基建，贫富差距就会拉大，成为社会动荡的根

源。毕竟搞基建就要发债。一旦发债，地方山大王那就大权在握，各

种挑选。各种券商则请客送礼，负责操盘。最后山大王几个点，券商

也有几个点。三七分账，大家都能捞到小钱钱。 

  

第五，贫富差距扩大和神州民用市场可能萎缩。富人的钱都出国了，

或购房或买奢侈品，而神州老百姓不得不忍受因为发债放水而导致的



通胀，开始消费降级，购买屌豹。商家造了质优价高的产品卖不出

去，也不得不去生产屌豹。长此以往，基建维稳、消费降级或成新常

态。 

  

以上五患，无一小事，各位尚需好自为之。 

 

所以，窃以为以庙堂中的英明神武，这只是权宜之计，不会长期放水

的（qiushengyu）。 

  

说实话，搞基建养白象还不如搞三产。三产说不定既能救国，还能维

稳：神马海南博彩业，香江三级影视似乎确凿可以给予战略层面的支

持，比如可以和海南自贸区，粤港大湾区规划相结合。尤其是后者，

反正题材也现成——可以拍《玉蒲团之禅师我要》或者《龙泉艳谭》

之类。不然被棒子抢了先，拍了《色即是空之龙泉和尚》，拿出去大

卖，那神州的高僧们损失就大了——形象被棒子玷污，钱也被棒子赚

了去，阿 me too佛。 

  

更重要的是，到时候神州年轻人即使穿着屌豹，喝着雷碧，但早上起

来可以玩游戏搞博彩，晚上就伴着青风纸巾和《禅师我要》入眠，再

也没有要胸怀世界，解放全人类的烦恼，岂不快哉？ 

  

我等草民的应对之策 



  

前面谈的都是庙堂中人才要操心的事，我等草民该操心的当为如下几

点： 

  

a）我们需要密切关注基建项目的上马情况，一旦上马项目过多，我们

基本上就可以预判物价要上涨，可以早点屯货了。对这个事情财迷也

会密切关注并持续向大家汇报，想了解各地经济情况和物价信息的请

加我个人微信 chaimi2018。 

  

b）如果再要搞基建上项目。列位看官中哪些可以分一杯羹的老板们恐

怕需要意识到这是挣快钱，挣了就要闪人。如果没意识到，那你就连

文化程度极低的 X 桂圆的老农杨都不如了。毕竟杨老农都知道如今形

势下宁可出事了送记者香奈儿，也要坚持高周转。您如果没有意识到

其中关节，还要为这个去垫钱去慢慢来，到时候恐怕有天坑给您跳。 

  

c）通胀影响会很大。一旦通胀袭来，一个年收入上百万的家庭最多不

过是消费水平降低；一个年收入只有 10万的家庭那就要面对孩子想进

好学校买学区房没钱的困境 c，或者海外买奶粉和疫苗美钱的冏况；而

一个年收入只有一万的家庭则就要直面饿肚子的危险。而根据国家统

计的数据，神州 80%的人年收入在 10万以下，还有数亿人年收入在 1

万以下。 

  



高善文说三十岁以下的人恐怕要洗洗睡，管清友讲神州到了 200年来

的一个关口，焦虑得睡不着，刘煜辉谈神马向左还是向右，这都不过

是知识分子的忧心忡忡，想趁机踩胡鞍钢、林毅夫之流一脚，取而代

之。他们其实没那么关心底层，传递底层的信息。在当今的神州，那

些在五六七八线城市和广大农村地区的人的声音大家是很难听到的，

但他们才是大多数。而他们唯一能传递的信息就是他们只能上拼多

多，也只买得起创维先锋、雷碧和六白兔。 

  

所以我们其实可以把拼多多的业绩其实看作是神州经济的温度计，在

大趋势（贸易战升温，国内继续上项目放水）不变的情况下，如果拼

多多业绩持续稳定，扩张仍然在继续，那就说明消费降级在继续，滞

涨也在继续。 

 

d)阳光下的冰棍迟早会化掉。目测将来不少基建设施会出现维护难，

各位要是有立地太岁的铁杆关系，将其化公为私，然后学私立医院收

费，那目测又是一桩来钱的买卖。 

 

e）还是那句话，在出现问题之后，大城市比小城市好（经济不错，治

安更好），沿海比内地好。大家要想办法去沿海和大城市搵食。 

 

自从中央定调“坚决遏制房价上涨”以来，深圳第一个吃螃蟹搞保障

房，点解？因为深圳是神州前沿，华为腾讯平安都在，基本税收有保

障。但不少三四五六线城市没啥企业，基本靠卖地搞基建供应财政，



搞保障房那就是挥刀自宫，山大王们哪里舍得。如今庙堂放水也是有

限放水，长此以往，这些地方迟早会囊中羞涩。失业率会上升，维持

治安者的积极程度也会下降，到时候说不定又会出神马和上海新世界

幼儿园砍人一般的幺蛾子。 

  

记得有新看官还质疑过财迷：为啥只听到大城市的伤人事件，小城市

没听说。财迷表示呵呵——这是因为小城市的此类事件都被绿坝花季

护航，变成沉默的数据了好不好。大城市出了事，至少媒体还会关

注，中产们还会发声。小地方出事媒体不愿浪费资源，中产力量不

够，你要发声就是抹黑，进去躲猫猫有木有。这个道理我讲过好几次

了，各位要还不懂，那我实在也就莫得啥子办法。 

  

最后总结：倘若 WTO体系仍在，有东南沿海血汗工厂挣到的外汇做

保，做基建狂魔这一套倒是可以继续玩几年。但如今毛衣战升温，WTO

体系眼看就要瓦解，如仍和鸦片战争里的叶名琛一样佛系应对：“不

战不和不守，不死不降不走”，或者和戈尔巴乔夫一样“火车熄火

了，拉上窗帘，假装火车在奔跑”，那恐怕就要出养出一群白象，引

发大事件：群氓还能买屌豹时，尚可以将就，如果某天屌豹都买不

起，那恐怕就是烈焰熏天。我等草民，既然无法左右形势，力挽狂

澜，那就只好退避三舍，伺机赚点小钱钱。我等要做的恐怕是想办法

打造方舟，坐等洪水后重建白茫茫真干净的大好河山。 

  



言尽于此。 

 
 
 

最后，由于下周还有很早就约好了的广告，就不求打赏了。喜欢财迷文章，想了解

更多？请在微信里关注公众号“JLTCM2016”，或扫描下列二维码： 

 

 

同时，为防止失联，还请关注本公号：“九龙塘书迷”作为备份。本号将在未来每周

推出一篇有趣的文化类文章，同时也会在应急时转发财迷文章： 

 

 

各位还可以在微博、知乎、雪球中关注公号：“九龙塘右眼财迷”。财迷会在这些平

台同步发文。财迷文章中三俗内容较多，故有删节，各位想看无码文章的请加财迷



微信 chaimi2018（已经加过财迷旧微信号的读者请勿再加，新号旧号内容都一

样）或从公号下“鼓瑟吹笙”一栏进入财迷群观看。 
 


